



宮崎富夫 Tomio Miyazaki  
静岡県伊豆市出身。株式会社「元祖隠屋」4代目社長  
1977年、父の手によって開業した老舗旅館「元祖隠屋」を継承。2002年、末田旅館研究室  
に入居し、次世代育成監修の名義に登場。2006年、隠屋の代表取締役会員となれる。  
2012年、隠屋の本格化を成立。老舗旅館の名義は父にあたる

休館日を3日設けたら、シフトが安定し、  
スタッフが休めて、生産性も上がった!

磯江(左文) (以下、磯江) 「隠屋」さんは、新規としているけれどなんですか?

宮崎(右) 宮崎富夫(以下、宮崎) 90年です。

磯江 90年! (笑)

宮崎 ほい、大体7年前ですか。

磯江 すごいなー、なんか競争や他旅館の対象にも使われているんですねよ?

宮崎 ええ。これまで300くらいのタイトル被りが付なれています。

磯江 なんぞ被りが付なれるるるうんこつこつですか?

宮崎 私の父が元祖旅館の名前が付いてて、自分が元祖旅館の運営したいと思って、隠屋中に  
ここを買つました。今まで正正旅館の本拠地(「元祖隠屋」)でした。

磯江 レンタ、ともかくアパート風のおかしなものだなんですね。

宮崎 ほほほ(笑)。

宮崎 本当に熱意とか、実印あるからなんですよ。



磯江 それで、隠屋の1丁目に乗り出しました。

宮崎 ほい。

磯江 西側の経営で今でもそうですけど、あまりIT化が進んでいませんよね。

宮崎 もう、当時のものとあまり変わらないであります。本当にアラジン、おまきやの店  
並だたぐらで、いろいろと困る出ででています。それで、まずは勘定簿や手帳  
情報をどうクラウドでするかために、SEをひとり雇して隠屋を始めた。私は学  
研時代からエクセルで、以前、就職してから会計を担当する会員の基礎的ななどを  
しているので、エクセルの知識で隠屋でやってる感じなんですね。

磯江 それでは、顧客管理とかカードリストとかかけていたんですけど?

宮崎 コトとくわ、人が多かったんです。当時はスタッフが120人くらいいま  
たから。

磯江 顧客はどれくらいですか?

宮崎 200箇所に120人いたんですよ。

磯江 200箇所に120人いたんですね?

宮崎 そうですね。社員200人、パートさんも100人です。それにひとつ出張しかし  
ないで、うつろいの人の出張もたくさんあります。例えば「出張をすこすこ」とかが出てす  
だけばが旅館で泊めていかれ(笑)。

磯江 入り口で旅を歩いていた人がいましたけど、あれだけやっている人がいるんで  
すか? (笑)

宮崎 旅館はどれくらいですか?

磯江 それはもうでよ。すごいのが非常に経営だったんですね。



宮崎 なので、本当は企画しない。部屋も下がっていく。やめて待て、宿泊客を  
増やすため、施設の改装をなんらかしてもらいたいんだ。

磯江 ダメババーン。

宮崎 私は入って隠屋は、「お客様が下がるのをしないで待て」と思っていました。仕事  
なら、お客さんも入ってきて大変。料金が高めなんですよ。入料費だけであります。そして、  
今までずっとこうしてた(笑)。

磯江 いいこと何もない(笑)。

宮崎 その気にならないでないで、ます。生産性を上げるために「3日休む」ことに  
しました。

磯江 休暇を設ける。

宮崎 そうです。月・火・水の3日目、宿泊を取らないようにしました。これは旅  
館での経営、守りごとなんですよ。

磯江 ほ~。

宮崎 王道でいい旅館のスタッフが乗せなかつんのです。それに、私ももどり、  
ちょっと、そんな旅館運営はいいでないで。同じお客様が隠屋に来ると、隠屋の運営  
の良さ、そして施設の良さ、なかなか見えてかかづります。特にいいなと思う  
です。昔は、いろいろな旅館があって、住み込みでくみいなことがありますよ  
です……。



磯江 よく、わかりの人が聞いてます、みたいな(笑)。

宮崎 まあからあげてた、みたいな(笑)。

磯江 でも、西側に休館日を設けるっていうのは、素晴らしい発想ですね。

宮崎 本当にそれで経営が上がります。私の部屋が女性なのですぐ、問題する  
かどうかは、本当に外れないであります。でも今は、女将がめし、女将さん  
もめし、「みんなで隠屋をよくもう」という意識になってます。

磯江 いいことですか?

宮崎 そこで毎日がカッコいいであります。隠屋の営業を絶対的でできよよになりました。  
テレビドラマや映画の脚本が入るような感じになりました。

磯江 これで隠屋が回復してなんですか?

宮崎 その女将とかじかみですが、まあ、他派のことではない。一人いれば大き  
なわけです。

磯江 リラックスや温泉の施設に負けなくて、お嬢さんや娘が来ていうのが珍しいの  
で、隠屋大衆とお嬢大衆とかのイベントをやっても楽しめますよ。

宮崎 そうですか、面白そうですね。

次のページへ続く

**倒産危機にあった老舗旅館をITで立ち直らせた！  
『陣屋』社長・宮崎富夫が語る 旅館の未来とは？  
2/2前編**

**集客を“しない”お店のカラクリ**



決して繁盛しているとは言えない地方の  
整体師の坂本さんがフェラーリを買った訳  
▶▶詳しくはこちら

DIRECT



**クラウドシステムでお客様のパーソナルデータをいつでも情報共有**

HORIEMON.COM なんですよね？

働くって楽しい。働くって素晴らしい

宮崎 そうですね。休館日みたいにIT以外の取り組みもたくさんしましたけど、やっぱりITの効果は大きかったですね。

堀江 例えば？

宮崎 情報の流れ、共有の仕方が相当変わりました。それまでは朝礼とかで、本日のお客様の情報を口頭で共有するのですが、当然、その後に変更があったりします。すると、全員に変更が伝わっていないことがあったりしました。

堀江 ああ、それはわかります。実は僕、家に住むのをやめました。今はいろいろなホテルにローテーションで住んでいるんです。だから、ホテルのサービスがすごく気になりますが、一流ホテルでもパーソナルデータが共有されていないって困っているんです。例えば、僕は部屋に入った時に、テレビにウェルカムメッセージみたいなのがついていたり、音楽が流れたりするのは嫌いだからやめてくれって言っているんですけど、それが徹底されてない。

宮崎 結局、現場のスタッフに情報共有の意識がないとなかなかうまくいきませんね。ITのシステムを導入することは簡単です。でも、現場の人が使いこなせるかどうかは別問題。例えば、陣屋コネクトのシステム（「顧客情報」「予約状況」「会計・売上・コスト」「勤怠・給与」「社内SNS」などの機能があるクラウド型のホテル・旅館管理システム）を導入しても、従業員さんの視点で見ると、別にお給料が増えるわけでもないし、仕事が減るわけでもない。なのに新しいことを覚えなくちゃいけないので大変だ、という声は確かにあります。でも、情報共有はお客様をおもてなすために最も重要なことなので、まずは経営者の方に率先して使っていただいて、現場の方の意識を高めていただければと思います。



堀江 陣屋コネクト？

宮崎 陣屋コネクトは、他の旅館さんなどにクラウドサービスを提供している会社です。システムの提供だけでなく、このシステムを使ってどう生産性を上げるかというサポートもしています。『陣屋』と『陣屋コネクト』は別会社なんです。

堀江 調理改革とかもやってるんですか？

この続きは9/26(月)配信のメルマガで全文ご覧いただけます。登録はコチラ

**倒産危機にあった老舗旅館をITで立ち直らせた！  
『陣屋』社長・宮崎富夫が語る旅館の未来とは？  
1/2後編**

The top half of the image shows a young girl with a CALPIS advertisement overlay. The text on the ad reads: "えっ? 56日で花粉症、鼻炎、アトピーの症状が軽減!?" and "アレルギー症状の改善が期待できる特別な「L-92 乳酸菌」とは?" Below this, there is a photo of a man in a traditional Japanese kimono sitting at a wooden table, engaged in an interview.

&lt;前編はこちら&gt;

**陣屋は「ショールーム」「研修センター」PAGE TOP  
「研究所」の3つの役割がある**

堀江 そうなると、もう“旅館コンサルタント”みたいになっちゃってますね。

宮崎 そうですね。でも、コンサルということではなくて、やっぱりシステムを使わせていただいて、長くお付き合いさせていただくということが一番なので。

堀江 『陣屋』さんは旅館というか、もう陣屋コネクトのひとつのショールームみたいな位置づけですね。

宮崎 そうなんです。陣屋には旅館以外に3つの役割があって、1つめは“使っているものを見てくれるショールーム”。2つめは“人を育てる研修センター”。3つめが“新しい機能を開発して、旅館という実際の現場でテストする研究所”です。

堀江 へー、それはすごいなあ。ちなみに、今、日本に旅館ってどれくらいあるんですか？

宮崎 民宿のような小さいところも入れると、約3万ですね。

堀江 それで、こうした情報管理システムを使っているところは？

宮崎 3000弱と言われています。まだ、10%はいってないですね。今後は確実に増えしていくと思います。

堀江 陣屋コネクトは、導入コストもそれほど高くないですね。

宮崎 1ユーザー月額3500円からです。旅館さんは、それほどコストをかけられないのです。



堀江 たしかに経営危機に直面している場合は、あまりお金をかけられないですからね。この陣屋コネクトの方は、大きくしていく方向なんですか？

宮崎 そうですね。会社としての成長は「陣屋コネクト」で広げていこうと思っています。うちが旅館を作っちゃうとどうしても競合になってしまって、あまり増やしていくつもりはないんです。

堀江 そうでしょうね。

宮崎 陣屋コネクトを使っていただいた旅館さんが成功して、長く続けていただければ、例えば100年続く旅館になれば100年間ずっと陣屋コネクトも使ってもらえる。そっちの方がいいんじゃないかと私は考えています。

堀江 そうなると、「楽天」とか「じゃらん」とかがライバルになってくるんじゃないですか？僕が楽天の経営者だったら、陣屋コネクト的なシステムを作っちゃいますけどね。

宮崎 楽天トラベルさんなどが、今、予約システムを作っていますけど、例えば、「現場でどういうオペレーションが必要なのか」「顧客管理はどこまでするのか」ということまではフォローできないでしょうし、そのノウハウもないでしょ。そのあたりで差別化できるんじゃないですかね。

堀江 なるほどね。

倒産危機にあった老舗旅館をITで立ち直らせた!  
『陣屋』社長・宮崎富夫が語る 旅館の未来とは?  
2/2後編



### 将来的には女将の仕事をA.I.にやらせたい

堀江 以前、隠岐さんは120人の従業員がいたと言ってましたが、今は何名くらいにならんですか?

宮崎 50人です。

堀江 それでも50人はいるんですか?

宮崎 それは宿泊だけではなく、日帰りもやってたり、プライベートもあったりするので、やはり50名は必要なんですね。

堀江 日帰りって、どういう利用の仕方なんですか?

宮崎 接待とか、結納とか、あとは日帰り温泉のお客様とか……。

堀江 食事だときちも?

宮崎 そうですね。実は、結婚関係とか日帰り温泉とか、お食事の売り上げが半分くらいなんです。

堀江 泊まらないで、ご飯食べて帰るだけ?

宮崎 はい。ですから、料亭というか、日帰り施設的な面もありますね。



堀江 ジャア、食事には自信があるんですね。

宮崎 それは、もちろん一努力を入れています。もちろん建物に投資できなかったので、料連の質を上げて、革新的と云うことを最初にやりましたから。

堀江 テレ召で早く簡単を上げやすいのは、確かに料理ですかね。すぐに更新ができるし、効率も出やすい。

宮崎 僕が入った時、3000円とか4000円の料理がメインだったんですけど、だんだん質を上げていくって、今はそれが5万2000円とか7万6000円になりました。

堀江 ジャア、だいぶ客単価は上がったんですね。

**HORIEMONCOM**  
熱く、丁寧に、優しくて面白い  
ことのあるもので、あいかわらず古い会席料理みたいなのを出し続けているところです。

宮崎 ああ、宴会場についた時は、もう料理が配膳されていて、前に火をつけるだけみたい。

堀江 そうそう。伊勢エビのグラタンみたいなやつが、ちょっと冷めちゃってるみたいですね。

宮崎 うちは、『旅館だけれどお部屋内の有料料理以上の料理を出そう』ということを目指して、料理長と一緒に本当にこだわっています。

堀江 こういう旅館が増えてくると利用者としては助かるんですけどね。

宮崎 でも、無理をしないしつつ広がってくればいいかなと思っています。焦って一気にやってしまっても、サクターがいいつないとかオーディティが下がりますから。

[PAGE TOP](#)

堀江 旅館の「上の流れ」本当に貴重深かったです。

宮崎 旅館的には、今、改めてやっている老舗旅館とか、シフトとかをもう1人(人材配置)でやられると困っています。例えば、このお客様は忙しいお子さんなんじゃないか、このグリーンカードは結婚をもうか、このお客様は結婚が近いのか、この1階の部屋にしようとか、この日程が増えたから、このエプロンを着込んだ人を着やさうとか、まだだんだんが判断することが多いので、それをA.I.でできるようにしたいんですね。そのためには、たとえば今の旅館クラブに集めなくてはいけない。そういうふうに力を入れていています。

堀江 そうですね。ぜひ、頑張ってください。本日はありがとうございました。

宮崎 ええ、こちらこそありがとうございました。

